

En la capital. 4.50 pta. trimestre
 En la capital. 5 id. id.
 En la capital. 10 id. semestre
 En la capital. 20 id. año
 En la capital. 7.50 id. trimestre
 extranjero.

Todo pagase adelantado

Redaccion y Administracion, calle del Progreso, 4, 2.ª P.ª

LA LUCHA

Diario político, de avisos, noticias é intereses generales.

En la 1.ª página una peseta la línea. En la 2.ª 75 céntimos. En la 3.ª, 50 id. En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos. Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante. Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea á juicio de la Administracion. Insertarse ó no, no se devuelve el original.

Corresponsal en París para anuncios y relaciones. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXI.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, sábado 28 de Febrero de 1891

NÚMEROS SUELTOS

N.º 4.324

25 céntimos

Desde Camprodón.

26 Febrero de 1891.

Pocos, por no decir ninguno á lo menos de cuarenta años á esta fecha, nos habíamos visto un mes de Febrero tan bueno como el que hace este año. Bástale decir que no hemos estado ni un solo día sin que el sol no haya lucido sus rayos de oro. Y esto es muy extraño en este país, por ser este el mes en que siempre son más frecuentes las nevadas.

Ya hace cosa de mes y medio, cuando hacían aquellos frios tan intensos, que hablando con un rudo payés me dijo: «No tenga V. cuidado, pues este año tendremos la primavera muy pronto»; y en que os fundais?—le pregunté—por que, me contestó: «este año el sol no había bajado tanto como en los años anteriores y esto era una causa que entraríamos pronto en el buen tiempo».

Siempre que me vé me dice lo mismo; «ya vé V. que no me he equivocado y le aseguro que no volveremos á tener malos tiempos.» No hay que decir lo mucho que deseo que no se equivocase.

Ya estamos todos nosotros más contentos que si hubiésemos sacado un premio de la lotería, y esto es al ver que el día 8 del próximo mes de Abril sale á subasta el 4.º trozo de la tan deseada carretera desde esta villa á San Pablo de Segurías.

Para aquel día se están proyectando un sinnúmero de diversiones que serán muy animadas, pues todos los vecinos sin distinción de clases tomarán muy activa parte.

Como todavía no se sabe lo que se hará, ya me cuidaré de comunicarlo y, al mismo tiempo, si quiere honrarnos, todos los amigos tendríamos una gran satisfacción que V. estuviera, pues de seguro que no le pesaría y al mismo tiempo vería V. un pueblo agradecido á quienes le sirven.

Hasta otra se despide su affmo. amigo.

El Corresponsal.

SOBRE VINEDOS AMERICANOS.

A mi amigo D. Gregorio Artiza

XIX.

Híbridos.

Dase el nombre de híbridos á las cepas creadas por el cruzamiento de variedades americanas de diversas familias entre sí, ó bien por el cruzamiento de variedades americanas con cepas europeas.

Las cepas europeas, muy estimadas por los Americanos por la bondad de sus frutos, nunca han podido ser cultivadas directamente en aquel país, tal vez efecto del rigor del clima, ya más probablemente por causa de la filoxera, de este terrible hemiptero que de muchos años es allá conocido. Así, pues, para obtener viñas que se aproximaran en cuanto fuera posible á las nuestras, los Americanos hicieron numerosas hibridaciones con cepas europeas, y obtuvieron híbridos, generalmente fértiles, pero de una resistencia más ó menos dudosa.

De aquí los numerosos híbridos de los Americanos Rogers, Wilye, etc., á los cuales han dado sus respectivos nombres.

La operación de la hibridación es cosa de mucha práctica. Cuanto más se practica, dicen, mejor sale.

Es una operación muy minuciosa que consiste en poner en contacto el pistilo de una cepa, órgano hembra de la fructificación, con el pólen de otra.

Las simientes ó pepitas de las uvas así fecundadas, puestas en la tierra, reproducen sarmientos que más ó menos han heredado los caracteres de las variedades paternal y maternal.

Es sumamente raro obtener productos que reúnan en afortunadas proporciones las ventajas de una y otra variedad; puede conseguirse empero, y en este caso es-

tá ya despejada la incógnita, resuelto el problema.

Los híbridos, excesivos en número, no son muy propagados, habiéndolos de una producción soberbia, que los haría muy apreciables si no se hubiera notado que, en general, no resisten á la filoxera.

Podría ser que esta falta de resistencia obedeciera por haberse obtenido híbridos con el cruzamiento de variedades americanas poco resistentes al terrible y diminuto pulgón causa de nuestros males, toda vez que los hay que aseguran, que se han obtenido híbridos que han probado su resistencia desafiando á la filoxera un buen número de años.

Hay híbridos que tan solamente pueden utilizarse como porta-injertos, puesto que para producir directamente es muy floja su producción, tales son: el Yorck Madeira, Vialla, Francklin, Blue-Dyer, Gaston Bazille, etc., etc.

Otros hay, productores directos, ya bastantemente conocidos, que dan buenos rendimientos, pero que sus vinos son, generalmente, de un gusto no muy agradable, que no es fácil sea bien recibido por el comercio y aceptado por los consumidores, tales son: el Othello, Triumph, Senasqua, Elvira, Massasoit, Hoah, y otros.

En la vecina república se han hecho muchísimos ensayos de hibridación.

En la Escuela especial de Agricultura de Montpellier, se hibridó (y esto ya es viejo) un Rupestris con un Petit-Bouschet y con un Alicante-Bouschet, y parece que esta hibridación salió bien. También en aquella misma Escuela existe un híbrido de Rupestris y Mustang de un vigor muy notable. Esta hibridación la practicó Monsieur Champini en su propiedad, por cuya razón se le dió el nombre de Champini.

Otra hibridación de Monsieur Gaston-Bazille dió por resultado una variedad de Jacquez muy notable por la belleza y grandiosidad de su fruto.

Nosotros, empero, estamos en la creencia que lo mismo los híbridos productores directos que los porta-injertos, no han sido suficientemente ensayados, y de consiguiente, no es posible indicar de una manera general á que clases de terrenos son adaptables.

Y efectivamente; practicada una hibridación, deben pasar por lo menos cuatro ó cinco años para saber si este nuevo tipo hibridado resiste poco ó mucho á la filoxera, así como su bondad ya sea porta-injerto ya productor directo. Y las experiencias de adaptación en las diversas clases de terrenos, serán de poca ó mucha duración?

No puede, pues, recomendarse la plantación de híbridos no siendo probada suficientemente aun su resistencia y adaptación.

Ojalá fueran resistentes los híbridos á la filoxera y probada su adaptación en los diferentes suelos, que en este caso habría de aconsejarse su plantación, siquiera su producción no fuera más que regular y su vino franco de gusto.

Pero, á nuestro ver, no ha llegado aun el momento de poder recomendarlos, ya que estamos en la casi seguridad de que aquel que los utilizara en grande escala, se espondría á perder tiempo y dinero.

Conrado Buscató.

Selva de Mar, Febrero de 1891.

LA POLÍTICA DE RUIZ ZORRILLA.

Con este título encabeza *El País* su penúltimo número recibido, transcribiendo á continuación una larga carta que desde París envía al colega su director señor Ginard de la Rosa.

De dicha carta extractamos los siguientes párrafos que reflejan, al parecer, más genuinamente las declaraciones del señor Ruiz Zorrilla, prescindiendo de los comen-

tarios que agrega de su cosecha el señor Ginard:

Las últimas elecciones.

Las elecciones nos han demostrado—dice el señor Ruiz Zorrilla—que el partido republicano, después de diez y siete años de oposición, de proscripciones y de discordias, es más numeroso y más viril que todos los monárquicos juntos, contando con que del lado de éstos hubo la presión oficial de los conservadores, las raíces aun no estirpadas de su paso por el poder y de su esperanza de recuperarlo de los fusionistas, el soborno ejercido sobre la conciencia electoral por el reparto de cincuenta y cuatro mil millones de los presupuestos de la Restauración, y el triste axioma español de que los gobiernos ganan siempre las elecciones, axioma que entrega al cuerpo electoral á un fatalismo pesimista en un todo musulmán; que no en vano los árabes acamparon siete siglos en nuestra patria, dejándonos en las venas un tercio de sangre semita.

Contando, pues, con esos graves obstáculos y con la escasa preparación para esa lucha, han realizado los republicanos un alarde importante que certifica de su robusta vida en toda Europa. Hubieran marchado á las urnas unidos y compactos, aplazando discordias, y habríamos vencido en la capital de España, en Barcelona y en otras grandes ciudades.

Yo no he sido obstáculo para esto—dice el señor Ruiz Zorrilla—hasta hice de mi parte cuanto fué posible, respetando como debía la actitud adoptada por mi partido. Me calumnian los que creen y afirman que soy enemigo de las luchas legales. Siempre recomendé á mis amigos el mayor brio y decisión en esas luchas. He apoyado en ellas hace diez años, hasta lograr su triunfo, á uno de los amigos más íntimos del Sr. Salmerón; en Sevilla hice otro tanto con un sabio insigne, un gran poeta dramático á quien admiro mucho y estimo más; después de las conferencias de Biarritz accedí á figurar en la candidatura de Madrid, en la seguridad de ser vencido; yo cedí en ocasiones mi propio distrito, y ahora, no tan solo me adherí á los acuerdos de la coalición, entre los cuales se consigna la lucha legal, sino que he secundado á todos los candidatos del partido que me honraron solicitando mi concurso.

Coalición republicana.

Acerca de la unión de los republicanos, dice la carta del señor Ginard: Claro es que en ese concierto de voluntades, inspiradas en el amor á la patria y á la República, no habían de armonizarse otras notas que las consonantes, dejando á un lado las disonancias que matizan y diversifican más allá de lo conveniente al partido republicano.

Respeto mutuo á las propias tesis y afirmaciones sobre principios y procedimientos, conjunción absoluta en las propagandas y las luchas legales por todos aceptadas, y sobre todo esa gran palabra, esa vieja palabra un tanto olvidada y que conviene reavivar en el corazón de los republicanos: la fraternidad. Tales habían de ser las bases de una concordia duradera y capaz de darnos en breve plazo la República.

No había de ser obstáculo el penoso recuerdo de las pasadas contiendas y los golpes inferidos de uno y otro lado, porque—dice el señor Ruiz Zorrilla—siendo yo el más maltratado y olvidado yo mis propios daños en aras de más altos sentimientos, no habían de darme al olvido los que á toda hora se llaman mis amigos?

La amnistía.

Créese en España—agrega el Sr. Ginard—que el Sr. Ruiz Zorrilla anda hondamente pensativo y cabizbajo con el proyecto de amnistía que se dice prepara el gobierno.

No: el Sr. Ruiz Zorrilla repite en esta materia lo que dijo á la minoría pasada cuando le consultó acerca de las bases de una amnistía, y acabo de oírlo de sus labios:

«Las amnistías—dice—no se piden por los favorecidos como los indultos, sino que se decretan por los gobiernos, unas veces cuando se sienten por extremo débiles; otras cuando se creen poderosos y fuertes.»

«Imponer condiciones á los amnistiados es convertir la amnistía en indulto. Ni nosotros las aceptamos, ni el gobierno seguramente querrá pactar nada con los que considera enemigos dignos del olvido.»

Las conferencias de Bayona.

Se habla mucho de las conferencias que deben celebrarse en Bayona con motivo del próximo viaje de nuestro jefe, dice por último en su carta el director de *El País*.

Supónese que se va á tratar de la amnistía y de otros graves asuntos. Yo solo sé que el Sr. Ruiz Zorrilla se propone desde Bayona ocuparse en sus asuntos particulares de España, y que con ocasión de su proximidad á la frontera, algunos amigos que le habían rogado que si llegaba el caso les avisara, hablarán con él de los problemas apuntados en esta carta, excepto del de la amnistía, cuya solución solo compete al gobierno para darla y á los emigrados para aceptarla si les conviene.

Desde Olot.

26 Febrero de 1891.

Todo son hoy noticias tristes, amigo mio, las que le puedo comunicar. Anoche robaron los amigos de lo ajeno un almacén de vinos contiguo á la Administracion de correos, llevándose unos doce duros en plata y calderilla que habian en un cajón, dejándose otros tantos que en monedas de oro tenían los dueños en un rincón del cajón mismo.

No contentos con esto, oradaron la pared de la casa y se metieron en la oficina de correos; violentaron cajones y armarios buscando sin duda valores, y afortunadamente no encontraron pliego alguno, debido á la casualidad de no haberse recibido ninguno en la expedición de la tarde, cosa rara y que pocas veces acontece; en cambio, encontraron en un cajón dos certificados dirigidos el uno á un vecino y el otro á una sociedad mercantil, y se llevaron éste creyéndose que contendría algo de lo mucho que creían haber encontrado.

No sé si al mismo tiempo, antes ó después, fué robada también la Colecta de consumos, de donde se llevaron dos pesetas por tener costumbre la Administración de no dejar fondos allí.

Ya vé V. que las novedades que le comunico no tienen nada de satisfactorias; pero no para aquí el relato; porque en este momento llega á mi conocimiento la verdaderamente triste noticia de que anoche también ha sido robada la iglesia de Capsech; no se precisa la importancia de lo robado, pero deben haberse llevado los vasos sagrados, porque se han encontrado esparcidos por el suelo las Sagradas formas.

Dirá V. que tardo pero que llego siempre con géneros terroríficos; ¡qué quiere V.! yo quisiera participarle cosas agradables, pero se ha de contentar V. con las únicas que tiene su buen amigo.—A.

Noticias locales y generales

Mañana debe tener lugar en La Escala, una manifestación de duelo por cumplirse el primer aniversario de la muerte del que fué consecuente republicano y dignísimo ciudadano D. Luis Albert y Paradedá.

Aunque esa demostración tendrá el carácter exclusivo de republicana, sabemos que muchos que no son se asocian á ella sin carácter político, y si solo llevados del respeto que les merece la memoria del finado.

—La prensa de Alicante anuncia que, desde 1.º de Marzo próximo, comenzará á regir la anunciada combinación de trenes, que permitirá hacer en un día el viaje de ida y vuelta entre Alicante y Valencia. De aquella capital saldrá el tren á las tres de la madrugada y llegará á Valencia á las nueve de la mañana, saliendo de regreso á las cuatro de la tarde y llegando á Alicante á las diez de la noche.

—La dehesa ni dehesa llega á ser ya. Aquel antes hermoso y ameno sitio, un campo marchito por los rigores del invierno y arruinado por la dureza de una indi-

ferencia glacial que lo tiene completamente abandonado. Allí no hay más que polvo y baches; fuera de eso, el paseante solo saca una impresion detestable de lo que es la proteccion municipal, y una necesidad imprescindible de trasladarse á casa para cojer un buen cepillo y quitarse de la ropa el polvo recojido. Agua, hay de sobra; fertilidad en la tierra, exuberante; arena en los lechos de los rios á toneladas y próxima; empleados que trabajen, los sostiene el municipio, pero..... tenemos un Alcalde que á peso y á buen precio resultaría negocio redondo. No hay yunta que lo mueva ni locomotora que le obligue á salir de su paso ni á mirar algo por la ciudad, porque lo poco que hace, ó es inútil ó anda á medias.

Pero, en fin, ya podemos pedir en justicia, que nos quedaremos de seguro como siempre, con unas cuantas cuartillas de más y con una nueva prueba de lo desgraciada que es nuestra ciudad con administradores que no merece.

—Continúan en Paris los experimentos referentes á la transfusion de la sangre de cabra en individuos tuberculosos y anémicos.

Los resultados obtenidos son, hasta ahora, inmejorables.

—La abundancia de orijinales nos impidió ayer trasladar lo que, referente á un incendio habido en la casa de nuestro particular amigo de Figueras señor Marqués de la Torre, dice *La Concentraci6n* en las siguientes líneas:

En la madrugada del lunes último se inició un incendio en una de las habitaciones ocupada por un criado en casa del Sr. Marqués de la Torre.

Inmediatamente, dada la señal de fuego, acudieron al lugar del siniestro los bomberos y autoridades que, con auxilio de algunos vecinos que voluntariamente se prestaron á ello, logrando dominar el incendio.

Pero hay que lamentar una sensible desgracia. El criado, en cuya habitacion y por una imprudencia suya tuvo origen el siniestro, pereció allí asfixiado; y los que lograron penetrar en la habitacion, le hallaron ya muerto en el suelo y con graves quemaduras que se infirió, según se supone, al querer abandonar el lecho apercebido, aunque desgraciadamente tarde, del comienzo del incendio.

Tambien publica el mismo compañero un Comunicado del señor Marqués, dando gracias á cuantos se interesaron en la extincion del incendio.

—Uno de los hospicios más grandes de Europa, está en la ciudad de Liverpool.

Es una vasta aglomeracion de edificios, rodeados de una gran tapia. En ellos pueden acomodarse perfectamente 5.000 asilados. Resulta, pues, que es tan grande como muchas ciudades pequeñas.

Su interior contiene talleres para toda clase de industrias, almacenes y depósitos de todo lo necesario para poder cubrir, sin salir de su recinto, todas las necesidades de sus moradores.

—Hemos oido decir, que hoy es el último dia de vida que le resta á un periódico de esta ciudad.

Tambien hemos oido decir que se convertirá en semanal, bajo la direcci6n y propiedad de su ilustrado Director.

—A juzgar por las indicaciones de algunos periódicos franceses, en abril próximo se realizará el ensayo de movilizaci6n parcial del 15 cuerpo de ejército francés. Es probable que las tropas movilizadas sean las que guarnecen los puntos más cercanos de la frontera de Italia. Los simulacros se practicarán, en este caso, en las llanuras del Var. Tambien la escuadra francesa del Mediterráneo hará grandes simulacros de ataque, defensa y desembarco.

Y venga gastar pólvora en salvas.

—Puede haberse persuadido el *Boletín de Primera Enseñanza*, de que lo que dijimos referente al deseo del señor Gobernador en pró del Majisterio es una verdad, al saber que desde hace pocos dias, anda visitando á los Ayuntamientos el Delegado señor Palau con dietas que aquellos satisfarán religiosamente y con procedimientos rigurosos contra los Alcaldes si no satisfacen lo que tienen obligacion.

A mayor abundamiento, sabemos, aunque no de manera indubitable, que en breve saldrán Comisionados para distintas regiones con el mismo objeto, de modo que creemos muy de veras, que si el señor Ma-

taró anda en este asunto como su antecesor señor Chavarri, podrá en breve plazo dejar la deuda cubierta y al Majisterio satisfecho moral y materialmente.

La verdad es, que cada vez que echamos una ojeada sobre la lucha que se sostiene con los Alcaldes y Ayuntamientos para que paguen á los pobres Maestros sus raquíticas asignaciones, nos asusta el pensar, qué pasaria aqui si las Corporaciones populares fueran completamente autónomas, como muchos quieren llevados de sus teorías democráticas y sueños verdaderamente infantiles.

—Al practicar unas excavaciones cerca de la Cartuja de Jerez, se ha encontrado el trozo de una estatua desnuda que, á juzgar por sus rasgos esculturales, actitud y otros detalles propios de la estatuaria pagana, hace creer sea de origen romano, segun acusan la correcta proporcion de sus formas y su estudio anatómico. Es de mármol blanco, conserva las dos primeras mitades de los muslos, la mitad del antebrazo derecho, y, segun se observa en su vigorosa musculatura, debió representar un Hércules ó alguna deidad mitológica simbolizando la Fuerza, como titanes, ciclopes, etcétera. Por el trozo hallado se puede calcular que tendria de altura más de dos metros.

—Leemos en *La Verdad*:

La Comisi6n permanente de la Asamblea, ha acordado ordenar al Sr. Calleja que retire de *El Herald* el aditamento de «Órgano oficial de la Asamblea.»

Y tales parece que han sido las extralimitaciones del Sr. Calleja y sus pretensiones, asi como sus ligerezas y las de algunos representantes, que es casi seguro que la Comisi6n se verá obligada á realizar algún acto de energia y dignidad, saliendo por el buen nombre de la misma.

Pues si que le ha durado poco la popularidad al señor Calleja. Veamos si, despues de todo, resulta que dicho señor es otro de tantos de los que han tomada al majisterio por pantalla de sus egoismos.

—No es mala obra la que se está llevando á cabo en la plaza del Molino para levantar la rasante del pavimento, porque todo lo que sea elevar el piso de la parte baja de la ciudad ha de merecer nuestros aplausos; pero como todo se hace sin prever, resulta que la parte de la Audiencia queda mas elevada que la de la Rejional y más aun parece resultará el desnivel, hacia el frente de la Estaci6n Central eléctrica, no obstante quitar á las puertas de las casas un buen cacho de hueco. Cuando llueva creemos se tocarán más las circunstancias, á no ser que se abran tragaderos en la cloaca de corto en corto trecho, porque de lo contrario los edificios de dicho lado de plaza pueden perjudicarse en su mayoría.

—Un nuevo instrumento criminal de que nos da cuenta un colega barcelonés:

A uno de los detenidos en las batidas dadas estos dias, se le ha hallado en su poder un cigarro puro, al parecer habano, con su cintita y todo, y que no es ni más ni menos que un útil para el robo.

El objeto tiene la forma, el color y el tamaño de un cigarro puro; pero la materia de que se compone es una especie de arcilla compacta y maleable—mezcla de tierra, cera y resina—que los ladrones aplican á las cerraduras para tomar el molde exacto de las mismas y con él fabricar llaves falsas para abrirlas.

—Segun un colega madrileño, los duques de Baena, en testimonio de agradecimiento al señor obispo de Madrid—Alcalá, le han remitido una magnífica cruz de nácar con una dedicatoria grabada en plancha de plata, que recuerda la fecha del matrimonio del marqués de Villamanrique con la señorita dona Paulina Baüer.

La cruz constituye una verdadera obra de arte, digna de dicho señor prelado, pues tiene representados por figuras de nácar, perfectamente acabadas, el portal de Belén, la huida á Egipto, la Pasión y otros pasajes de la Historia Sagrada.

Midé dos metros de altura y ha sido traída de Jerusalén.

—Ya se ha deshecho la coalici6n republicana de Valencia, á juzgar por las siguientes líneas de *El Mercantil Valenciano*:

En la sesi6n que bajo la presidencia de don Francisco de Paula Gras celebró ayer la asamblea ó junta de coalici6n electoral republicana, presentaron la dimisi6n de sus respectivos cargos los vice-presidentes D. Gervasio Tarazona y D. Francisco Castell, y los secretarios D. Eduardo Aparicio y D. José Caris,

siéndoles admitidas. Los monárquicos están de enhorabuena.

No sabemos por qué, por que á los monárquicos les tiene sin cuidado esas guerras intestinas de que ellos tampoco están exentos, porque ha de saber nuestro ilustrado compañero, que si todos los monárquicos nos unieramos, esa union si que haria muy poca gracia á los que como nosotros no piensan en lo referente al principio monárquico.

En Gerona se han unido las dos fracciones en que venia dividido el partido federal, y no se nos ha ocurrido á los monárquicos sentirlo; al contrario, nosotros que no tenemos nada de federales, nos alegramos infinito, sintiendo solo que los monárquicos de buena fé no hagan lo propio.

—El próximo mes de Marzo es el que cuenta este año con más dias festivos, pues sólo tiene veintiún dias laborables.

Traslado á los muchos que se pirran por el trabajo.

—Habiendo notado deficiencias en la organizacion del servicio de Correos entre Hostalrich y San Hilario Sacalm, el señor Administrador del ramo en la provincia está instruyendo el oportuno expediente, á fin de ver de normalizar de modo definitivo las rutas y forma de recorrer el trayecto.

El asunto, aunque parece fácil á muchos, es lo suficientemente intrincado interin no se resuelvan determinados puntos y desaparezcan algunas corruptelas. Cuando el expediente tenga resoluci6n la publicaremos, porque bien merecerá conocerse dada la importancia de las poblaciones interesadas.

—Se nos dice que hace tres noches, no se sabe como, entró una chispa eléctrica en la tienda almacén del señor Grivé, la cual, dejando deslumbrados á los que allí estaban de su familia, fué á perderse entre los muchos objetos de metal. Parece, segun se nos relata, que el fenómeno procedía del cable que alimenta un aparato ó foco que el señor Planas tiene en la casa que habita, cuyo cable se fundió; lo cierto es, que las hijas de dicho industrial tuvieron su susto mayúsculo, en términos que hubo que darles un antiespasmódico.

Debiera estudiarse la manera de evitar esos contratiempos que pueden ser de muy poco agradables resultados.

—Si estos pasados dias en esta rejion no se notó cambio alguno atmosférico, segun la predicción que tenia hecha Noherlesoom, en cambio ayer notamos la mudanza que para el 27 tenía anunciada, pues amaneció el cielo nuboso con presi6n barométrica marcada, si bien con algun alivio en la temperatura durante la mañana.

—La becerrada que proyectan celebrar varios jóvenes aficionados de esta ciudad, se ha aplazado para mediados del próximo mes de Marzo.

Se lidiarán tres novillos procedentes del pueblo de Requesens.

La entrada será de invitacion.

—Durante el pasado mes de Enero, han sido exportados á Francia por la estacion de Port-bou 7.955 toneladas de vino.

—En la noche de mañana tendrá lugar en el Teatrito de la sociedad *Talia*, la representaci6n del magnífico drama *La Uñita de plata*, poniéndose además en escena el monólogo *Ecce-Homo*.

En obsequio á la referida sociedad, nuestro amigo el Sr. Carolá pintará, en uno de los intermedios, un cuadro al óleo en el reducido tiempo de cinco minutos.

—Ayer, dia de abstinencia de carne, llegaron á esta ciudad por ferro-carril unos mil quinientos kilogramos de pescado.

—Se encuentra muy aliviado de su última indisposici6n, nuestro buen amigo el señor Marques de Robert, de lo cual nos alegramos muy de veras.

—Se encuentra ya en Madrid, acompañado de un individuo de su familia, el Senador del Reino electo por esta provincia, nuestro particular amigo el señor Marqués de la Torre.

—Recomendamos á nuestros lectores, que se enteren del contenido del anuncio del *Bálsamo del Papa Inocencio*, que insertamos en la 4.ª página.

—La *toilette* masculina va sufriendo

grandes modificaciones esto fin de invierno.

El frac verde botolla, azul ó color de café oscuro, se gasta mucho en París y en Londres.

El chaleco es cada vez más descotado.

La pechera de pliegues, que tanto furor ha hecho, no se gasta ya casi en el extranjero. La sustituye otra vez la pechera lisa.

Los puños siguen siendo estrechos y redondos en las puntas.

Se usa el mismo cuello alto con las puntas dobladas.

—Mañana á las 3 de la tarde, tendrá lugar en el *Circo Alvarez* una escogida funci6n dramática, en la que se pondrá en escena la chistosa parodia en dos actos *La esquila de la torratxa*, y la divertida comedia en un acto, *Tal hi va que no s'ho creu*, cuyas producciones serán desempeñadas por los jóvenes que forman la sociedad *Jóven Gerona*, á los cuales les auguramos una buena cosecha de aplausos y lleno completo.

—Hemos oido decir, que existe el pensamiento de nuestro Municipio de cambiar los focos de arco voltaico de ambas Ramblas, por el sistema incandescente. Al efecto, se colocarían de trecho en trecho elegantes columnas conteniendo varias luces en cada brazo, con lo cual creemos no perdería el ornato ni disminuiría la luz que tanto se necesita en un paseo en donde la arboleda es espesa y de túpido follaje.

Los hijos naturales.

La Cámara francesa ha nombrado la comisi6n encargada de examinar una interesante proposici6n de Mr. Letellier, referente á los derechos de los hijos naturales á la sucesi6n de sus padres.

La proposici6n á que nos referimos pide la modificaci6n de los artículos del Código civil que colocan á los hijos naturales reconocidos en situaci6n inferior á los legítimos, en lo que se refiere á la herencia, proponiendo la igualdad completa entre unos y otros.

La mayoría de la comisi6n abunda, segun parece en estas mismas ideas, salvo detalles que no afectan á la esencia de la proposici6n.

De cualquier modo, es seguro que sino en los términos propuestos por Mr. Letellier, se revisará el Código civil en el sentido de mejorar la situaci6n de los hijos naturales.

UN CAÑÓN MONSTRUO.

Acaban de verificarse en el polígono del Hoc, cerca de Ibaore, varias experiencias con un cañ6n monstruoso. A estas experiencias ha asistido una comisi6n muy numerosa de oficiales generales de la marina y del ejército y algunos japoneses.

Hace tres años, el Gobierno japonés abrió un concurso entre los establecimientos extranjeros que se dedican á la fabricaci6n de material de artillería, con el objeto de armar tres guarda-costas acorazados. El cañ6n sistema Canet fué el designado como el que reunía mejores condiciones.

Este cañ6n, del calibre de 32 centímetros, tiene de longitud 6 metros 90 centímetros, pesa 66 toneladas (66.000 kilogramos) y envía proyectiles que varían de 450 á 500 kilogramos.

En las experiencias de que hablamos, con un proyectil de 450 kilogramos, con una velocidad inicial de 703 metros por segundo, se ha perforado una placa de hierro forjada de un metro y 20 centímetros de espesor.

Se han hecho 20 disparos sin que la pieza ni la cureña que lo sostienen hayan experimentado el menor desperfecto.

Es el cañ6n mayor que se ha construido en Francia.

UN BIGAMO DE BUENA FÉ

«La monotonía es madre del tedio», dice un proverbio árabe.

E inconstante en sus gustos, y deseoso de variar de vida, Blás Meyer tomó dos mujeres. La primera mujer con quien se casó á

los veinticinco años, frisaba ya en los cuarenta.

En cambio, ya Blas en el umbral de la vejez, entabló relaciones con una joven de diecisiete años.

Este sistema de compensación no le dió, por otra parte, buen resultado. La primavera y el otoño de su vida fueronle igualmente crueles.

Mad. Meyer, núm. 1, lo abandonó; y Mad. Meyer, núm. 2, lo ha engañado indignamente; mas como este amor de contrastes se casó con la segunda mujer antes que la primera hubiese desaparecido de la escena del mundo, fué perseguido por bigamia ante los tribunales.

Oriundo del país de Baden, Blas Meyer había ido a Paris, algunos años antes de la guerra franco-prusiana, á ejercer el comercio de pájaros.

Entonces se casó con Mad. Bouillon, una viuda muy guapa, que se enamoró del mozo perdidamente.

Durante la campaña de 1870, los dos esposos se establecieron en Baden, y en 1871, obedeciendo quizás á escrúpulos de patriotismo, Mad. Meyer volvió á Francia.

El marido abandonado esperó inútilmente el regreso de su ingrata esposa por espacio de tres años. Al cabo de este tiempo se decidió á entablar el divorcio. Pero el abogado de Baden no tomó con gran calor el negocio, y las cosas quedaron en suspenso.

Completamente tranquilo y no oyendo hablar nada de su mujer, después de diez años de larga paciencia, Meyer se creyó libre de su primera mujer.

Tornó á su vez á Francia, volvió á encargarse de su comercio de pájaros, y ya, con sesenta años de edad, tomó por esposa á una joven de dieciocho llamada Enriqueta Montesclat.

Un mes después, supo que esta joven se hallaba inscrita en los registros de la policía como mujer de vida alegre.

Y supo, además, que al día siguiente de la boda hubo de engañarle con uno de los mejores amigos de él.

Pobre Blas!

No le quedó otro recurso que divorciarse de esta esposa, aún más ingrata que la primera.

Persiguióla por adulterio, lo cual no le fué difícil probar, habiéndola cogido en flagrante delito.

Pero Mad. Meyer, núm. 2, contestó al proceso de divorcio con un proceso de bigamia.

—Pero si yo me he divorciado hace quince años—exclamó el pobre Blas,—que se

traigan de Baden mis papeles.

El Gobierno francés escribió á Carlsruhe, y, con gran sorpresa del amigo Meyer, las autoridades badenses respondieron que la demanda de divorcio aún no se había resuelto.

En tales circunstancias, ha comparecido este bigamo de buena fé ante el tribunal de Assises del Sena.

El Jurado ha tenido en consideración las desgracias del pobre marido y ha pronunciado su absolución.

Movimiento de población.
 NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro Civil.
 Dia 27.—Nacidos.—Hembras, 1.—Varones, 1.
 Muertos.—Liborio Pascual, 35 años.
 Matas.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY.
 San Roman, abad. S. Macario, mártir.
 CUARENTA HORAS.
 Están en la Iglesia de San Pedro.

TELEGRAMAS.

Madrid 26.—La Gaceta publica una autorización para que puedan verificarse rifas destinando los productos á la celebracion del Centenario de Colon.

Inserta asimismo un anuncio de la Academia Española para la adjudicacion de un premio de 4,000 pesetas al mejor drama original que se estrene durante los años 1891 y 92.

Por fin denuncia los tratados de comercio que existían disfrutando la cláusula de «nación más favorecida» que son los de Alemania, Bélgica, Austria, Inglaterra, Suiza, Holanda, Italia, Rusia y Suecia y Noruega.

El capitán general de Cuba señor Polavieja no admite á pesar de las amenazas del Comité de exportadores y de la prensa de la Habana.

Témese que con este motivo ocurra un conflicto serio.

La opinion pública reclama allí en general que si no admite su cargo, lo destituya el Gobierno.

El señor Romero Robledo ha visitado al señor Cánovas.

Paris, 26.—Un redactor de *Le Matin* ha celebrado un interview con el señor Ruiz Zorrilla antes de partir éste para Burdeos.

El jefe del partido progresista español ha manifestado al citado periodista que su viaje obedecía principalmente á asuntos particulares, uno de los cuales es el de ponerse de acuerdo con el nuevo administrador de las fincas que pesee en Castilla la Vieja.

La mayor parte de los periódicos, ocupados del fracaso que han sufrido las negociaciones de la emperatriz Federica para que los pintores franceses tomasen parte en la Exposicion de Berlin, califican de ligereza el paso que ha hecho dar á su madre el emperador de Alemania.

Ha fallecido en esta capital el marqués de Pedroso, antiguo gentil hombre de doña Isabel II.

Se han declarado en huelga todos los obreros de las fábricas de cristal de Lyon.

Roma.—Un telegrama recibido de Masaua anuncia que las tropas italianas de la guarnicion de Arfa-

li han baildo á una partida de 600 abisimios que cometen toda clase de depredaciones, habiéndoles causado 200 muertos y gran número de heridos y prisioneros.

Paris 26.—Los insurrectos chilenos se han apoderado de Iquique, procediendo al bombardeo, que duró largo tiempo, hasta que se suspendió á petición del almirante inglés.

Las tropas sublevadas hicieron fuego contra varios grupos de ciudadanos que, aprovechando la ocasion, se entregaban al saqueo y al incendio. Está ardiendo el barrio comercial.

Han marchado al interior fuerzas insurrectas para combatir á las leas.

Por noticias posteriores se ha sabido que el bombardeo ha sido horroroso. Las granadas caian como lluvia. Una iglesia, en el espacio de un cuarto de hora, recibió cinco bombas. Muchísimas casas están destruidas. Las tropas del gobierno defendieronse palmo á palmo, pero tuvieron que capturar. Han perecido más de 300 ciudadanos.

Imprenta de LA LUCHA, plaza del Grano, 6.

3 ó 6 Capsulas Guyot

Tomadas inmediatamente antes de las comidas, reemplazan fácilmente el uso del Agua de Alquitran y calman en poco tiempo la tos más tenaz. Cada frasco contiene sesenta capsulas blancas sobre cada una de las cuales va impreso el nombre del inventor.

El tratamiento de los *Constipados, antiguos ó descuidados, Bronquitis crónicas, Catarros, Asmas*, por las *Capsulas Guyot* cuesta escasamente diez ó quince céntimos por día. En todas las farmacias y casa L. FRERE, A. CHAMPIGNY et C^o, succ^o, 19, rue Jacob, Paris.

Deposito al por mayor, en Madrid: en MELCHOR GARCIA, Capellanes, 1; Duplé; — al por menor, en GERONA: JOAQUIN AMETLER, farmacéutico.

LA TISIS Y SUS CONGENERES PUEDEN CURARSE

Con el uso de la **EMULSION SCOTT**

De ACEITE DE HIGADO DE BACALAO con HYPOFOSFITOS de CAL Y SOSA.

Miles de Medicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clinica de los Hospitales.

Resfriados, Toses, Catarros, Bronquitis, Laringitis, descuidados, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturalezas minadas por la ANEMIA, RAQUITISMO, ESCROFULA, LINFATISMO, EMACIACION Y DEBILIDAD GENERAL y por consiguiente, en breve tiempo conducen á la TISIS Ó TUBERCULOSIS.

Las virtudes RECONSTITUYENTES que posee la EMULSION DE SCOTT.

Tomada con constancia, nos abonan poder asegurar que todas esas enfermedades cederán en breve, á menos que se opongan á ella.

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes ó crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de exito.

Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

Un molino gigantesco.

Un ingeniero de Calstina, cerca de Strashourg ha sido encargado de la construcción de un molino que será el más grande del mundo, y está destinado á Stoikolmo.

Este molino gigantesco deberá producir una cantidad de 200,000 kilogramos de harina por día. La carga y la descarga del grano y de la harina se hará por medio de grandes gruas.

El molino debe estar en estado de funcionar en el término de seis meses.

25 AÑOS DE ÉXITO

RECOMENDADA POR LAS AUTORIDADES MÉDICAS DE TODOS LOS PAÍSES



15 DIPLOMAS DE HONOR 18 MEDALLAS DE ORO

SE VENDE EN LAS FARMACIAS DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS.

PILDORAS DE BLANCARD

CON Yoduro de Hierro Inalterable

NEW-YORK Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris. PARIS Adoptadas por el Formulario oficial francés y autorizadas por el Consejo medico de San Petersburgo.

1853 1855

Participando de las propiedades del Iodo y del Hierro, estas Píldoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y tumores frios, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginos; en la Clorosis (colores pálidos), Leucorrea (flores blancas), la Amenorrea (menstruacion nula ó débil), la Tisis, la Sífilis constitucional, etc.

En fin, ofrecen á los practicos un agente terapéutico de los más enérgicos para estimular el organismo y modificar las constituciones linfáticas, débiles ó debilitadas.

El Ioduro de Hierro impuro ó alterado es un medicamento infiel é irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Píldoras de Blancard, existase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes.

Farmacéutico de Paris, calle Bonaparte, 40

DESCONFIENSE DE LAS FALSIFICACIONES

398

pues ella que quería ser rica, muy rica, más que ninguna de las mujeres de su pueblo en donde las había que lo eran mucho. Para saber si podía alimentar la esperanza de llegar á serlo y cuales eran los medios capaces de conducirla á ello, acudió á Lucia, la cual comprendiendo que esto era algo más árduo que el negocio de los amores, se tomó algún tiempo, no sin prometer una contestación terminante. Como preludeo de ella le indicó que desde luego no podía prometer la riqueza ninguna hasta que fuese madre, pero que si llegaba á serlo, entonces apuraria sus recursos á fin de sacarla de dudas. Paulina tenía casi tanto deseo de ser madre como de ser rica, y ahora lo tuvo mucho mayor puesto que lo uno no podía ser si antes no era lo otro. Por lo cual esperó con indecible anhelo la dicha de sentir un nuevo sér en sus entrañas. Este primer deseo no tardó mucho en cumplirse, de manera que á los cuatro meses de casada no dudó ya de que al cabo de siete sería madre. Pasó este tiempo con menos prisa de lo que Paulina hubiera querido, más al fin pasó, y el día en que cumplían once meses de su matrimonio dió á luz un niño que las mu-

399

jeres de la vecindad calificaron de tan hermoso como su padre y su madre juntos.

La bruja había dicho á Paulina, cuando ésta le comunicó sus esperanzas de ser madre, que probablemente el hijo que pariría sería varón y rubio, y por desgracia de Paulina fué ambas cosas, con lo cual tenía esta muchacha por tan positivo cuanto Lucia le pronosticara, que sin vacilar habria hecho lo que le aconsejase para conseguirlo. Bien hubiera querido Paulina referir á su madre todas las conferencias que con Lucia habia tenido; más como Pascuala no daba grande importancia á las brujas reputándolas más bien por personas dañinas que por vaticinadoras, creyó al fin la hija que era mejor no hacer esta confianza á su madre. En algunas conversaciones entre su padre y su esposo, habia podido comprender que éste daba crédito á las brujas y en particular á Lucia, y aunque esto de pronto la inclinó á comunicar á su marido el negocio que con la bruja tenía pendiente, resolvió por último ser con su esposo tan reservada como su madre. Mucho hubo de contribuir á esta determinación el encargo de Lucia, la cual le habia dicho que en esas cosas

402

de no causar ningún daño al hijo de Paulina, creyó que aquella era una oportuna ocasión para grangear una buena cantidad de dinero, porque pensaba que la elegirían por mensajera para con los raptos. Su malvada cabeza combinó toda la intriga, teniendo presente el intento de los ladrones y los deseos de Paulina, y trazado el plan lo comunicó á sus cómplices que lo encontraron excelente para llegar al fin que se proponían.

La infeliz Paulina facilitaba la ejecución de aquella diabólica travesura. A impulsos de la ardiente ansia de ser rica que la devoraba, no desistía de reclamar á Lucia que apurara los recursos de su arte para indicarle el como lo conseguiría, y la bruja después de haberse hecho de rogar mucho, finalmente le dijo que ella no podía proporcionarle riquezas, pero si decirle la manera de averiguar si estaba ó no destinada á poseerlas. Aguardad, le dijo, el día del plenilunio, y á las doce de la noche de aquel en que se verifique, llevad vuestro hijo al corral, abrid un hoyo cual si debierais enterrarlo: en el momento en que dé la una de la noche colocad el niño en el hoyo abierto, cubridlo con

CONTRA LAS ENFERMEDADES CRÓNICAS... PILDORAS DE ALBESPEYRES

CAPSULAS RAQUIN... 100 CURAS SOBRE 100 ENFERMOS

PAPEL... Lo hay para envolver de venta en la redacción de este Diario.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida...

Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión...

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte en ella y extrae toda partícula morbosa...

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL, Y EN RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO... Se vende en las principales Farmacias del mundo entero...

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, ha sido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina...

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrofulosa y la Tuberculosis.

Bálsamo del Papa Inocencio

Este tan celebrado Bálsamo es el remedio más seguro de los conocidos hasta hoy día, para preservarse y aun curarse de la apoplejía vulgo Feridura.

Véndese al por mayor y menor, en la farmacia de Dr. Vidal, en Olot.—En Gerona, en la farmacia del Dr. Perez y del Dr. Ametller, y se halla además, en las principales farmacias y droguerías de España y América.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este Diario.



Bálsamo de FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco.

Este maravilloso bálsamo está compuesto con el Extracto Puro del Pino amarillo, y es completamente vegetal. Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos...

ÚNICOS AGENTES EN ESPAÑA Vilanova, Hermanos y Comp.—BARCELONA.



CUANDO LA SANGRE está adelgazada ó impura, todos los órganos y fibras del cuerpo se debilitan é incapaces para resistir las enfermedades predominantes.

Síntomas de Sangre Viciada

Se cuentan los divites, carbúnculos, granos, erupciones, mal de ojos, úlceras, tumores é hinchazón de las glándulas.

Purificador de Sangre.

Es un extracto altamente condensado de los mas poderosos vegetales alterativos y tónicos. Es el remedio mas efectivo para la escrofula é igualmente beneficioso para la gota, reumatismo, catarro é hidropesía.

Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

PREPARADA POR EL DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. De venta en las principales farmacias y droguerías.

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos á precios económicos.



TODAS LAS CASAS—especialmente aquellas donde hay niños—deben estar provistas del

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

cuyo pronto uso ha salvado innumerables vidas. El efecto es inmediato y seguro.

Remedio para la Tos

en todo el mundo; no tiene igual como remedio para el asma, bronquitis, inflamación de las glándulas, pérdida de voz, tos ferina, erup y las enfermedades pulmonares repentinamente que los niños están expuestos.

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

PREPARADO POR EL DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. De venta en las principales farmacias y droguerías.

diosas de muchas madres que reputaban á Paulina indigna de tener tan bellissimo hijo. Más todo esto no pasaba de conversación de mujeres sin ninguna consecuencia enojosa...

el secreto absoluto era de todo punto indispensable, puesto que muchos pronósticos dejaban de verificarse desde el momento en que eran conocidos por otras personas de las que consultaban.

que Lucía diese tales seguridades á Paulina, porque Bernardo que era tan tonto por lo menos como ella había pedido consejo á la bruja acerca de si podía aspirar á la mano de aquella jóven.